2011 AÑO MUNDIAL DE LA MEDICINA VETERINARIA

Conmemorando 250 años de la creación de la primera Escuela de Veterinaria

Francia es conceptuada como la patria de la veterinaria. Uno de sus más antiguos y mejores cultores fue el Mariscal Jacques Labessie de Solleysel quien publicó en el año 1664 el libro "Le Parfait Maréchal", obra de inigualable valor para la formación del veterinario y donde destacaba la penosa situación en que se hallaba la actividad de curar a los animales por haber caído el arte en manos de los herradores. Esta aseveración condujo a un interesante movimiento que condujo a la creación de la primera escuela de Medicina Veterinaria; corría el año 1761 cuando el Mariscal Claude Bourguelat junto al intendente de la provincia de Lyon Henry-Léonard Bertin impulsan definitivamente la creación de la primera Escuela de Veterinaria en Francia y en el mundo.

Claude Bourgelat (1712-1779), abogado de profesión, era además, Director de la Escuela Militar de Equitación en Lyon desde 1740, nombrado Caballerizo del Rey y Director de la Academia de Equitación de Lyon, Caballerizo Mayor de Francia. Fue autor en 1744 del libro "Nouveau Newcastle ou Nouveau traité de cavalerie" ("Nuevo Newcastle o Nuevo tratado de caballería") y en 1750 de "Elementos de la Hipiátrica y los Nuevos Conocimientos de la Medicina Equina". En el prefacio de este último libro escribe lo siguiente: "Quienes deseen dedicarse a la hipiátrica jamás adquirirán el grado de instrucción necesario, mientras no se creen establecimientos y no se abran escuelas para instruirles", precediendo lo que sería la escuela de veterinaria. Su proyecto inicial de creación de una escuela veterinaria en el marco de la Academia de Equitación fracasó por falta de apoyo de las autoridades municipales. Con la llegada de Henry Leonard Bertín como nuevo intendente de la provincia de Lyon en 1754, su idea comenzó a fraguarse.

En julio de 1761 Claude Bourgelat fue autorizado por el rey Louis XV para fundar la primera escuela de veterinaria en Lyon (segunda ciudad de Francia). Es así, como el 4 de agosto de 1761, un decreto del Consejo de Estado del Rey autoriza a Bourgelat a abrir esa primera escuela en Lyon, en la que se debían enseñar públicamente los principios y métodos para curar las enfermedades de los animales; la escuela abrió sus puertas en febrero de 1762. Para el 3 de junio de 1764, otro decreto del Consejo de Estado del Rey confirió a la Escuela de Lyon el título de "Real Escuela de Veterinaria", más tarde pasó a ser "Imperial" y finalmente "Nacional".

El éxito en Lyon motivó a Bourgelat a establecer una segunda escuela en París la capital de Francia, la nueva escuela quedó ubicada en el castillo de Alfort donde se encuentra hasta la fecha (Maison d'Alfort). Con motivada rapidez se fueron creando nuevas escuelas por toda Europa como la de Turín, Italia (1769), Gottingen, Alemania (1771), Copenhague, Dinamarca (1773), Skara, Suecia (1775), Viena, Austria (1775), Londres, Inglaterra (1792) y Madrid, España (1793), entre otras. En América el pri-

mer antecedente de un centro dedicado a la enseñanza veterinaria se encuentra en la ciudad de México, donde el 17 de agosto de 1853 se fundó la Escuela Nacional de Agricultura y Veterinaria en San Jacinto, que más tarde pasó a llamarse Escuela Nacional de Medicina Veterinaria y Zootecnia y se incorporó a la UNAM.

En Venezuela, el 17 de enero de 1938 el General Eleazar López Contreras dicta una resolución por medio de la cual se organiza la primera Escuela Superior de Veterinaria, la cual, el 25 de noviembre de ese mismo año se adscribe en cuanto al aspecto de la docencia a la Universidad Central de Venezuela. Para el año 1940 se promulga la Ley de Educación que concede el rango universitario a los estudios de Veterinaria; en 1943 se efectúan las primeras gestiones para elevar el rango de Escuela de Veterinaria a Facultad obteniendo esa categoría en 1945 cuando toma el nombre de Facultad de Medicina Veterinaria. El 2 de abril de 1948, la Facultad de Medicina Veterinaria se adscribe totalmente a la Universidad Central de Venezuela, fungiendo como Decano Titular el Dr. Enrique Guillermo Vogelsang y como Decano Interino el Dr. Claudio Muskus. En la actualidad, ya existen cinco escuelas de Veterinaria: la Universidad Central de Venezuela desde 1946, Universidad Centro Occidental Lisandro Alvarado en 1964, la Universidad del Zulia (1965), Universidad Nacional Experimental Francisco de Miranda (1979) y la más reciente, la escuela de Veterinaria de la Universidad Nacional Experimental Rómulo Gallegos en 1985.

Este año, la profesión veterinaria está cumpliendo 250 años de su creación mundial y 65 en Venezuela, habiendo realizado grandes transformaciones para la sociedad moderna mundial, ejerciendo labores que van desde la prevención, diagnóstico y tratamiento de las enfermedades de los animales domésticos y silvestres, desarrollando además, actividades en la producción animal, inspección y control sanitario de los alimentos, prevención de zoonosis y la conservación de las especies, hasta alcanzar la meta del rol preponderante del veterinario, cual es, disminuir la pobreza extrema y la desigualdad en la distribución de la riqueza del mundo contemporáneo, a través de su actuación en el campo de capacitación y desarrollo rural.

Este 5 de Mayo de 2011, la Facultad de Ciencias Veterinarias de la Universidad del Zulia, cumple 46 años de existencia y su celebración está enmarcada en los 250 años de la creación de la Veterinaria en el mundo. Es propicia la ocasión para hacer un reconocimiento a todos los actores que han hecho vida activa en esta hermosa Facultad, no solo durante estos 46 años, sino desde los inicios de la lucha para su creación, donde actuaron para lograrla el Dr. Ramón Parra Atencio (†), el primer Decano; el Dr. Renato Rincón (†) y el Dr. Armando Marcucci, sin cuya ardua y perseverante lucha no hubiese sido posible su fundación. A ellos nuestro más profundo sentimiento de admiración y agradecimiento.

Al hacer un análisis retrospectivo del desarrollo de la Facultad de Ciencias Veterinarias de LUZ, se visualiza su vertiginoso crecimiento hacia la excelencia y su consolidación, así como su papel protagónico en los diferentes ámbitos del quehacer universitario, lo cual queda demostrado con la alta calidad y competitividad de los profesionales de la Medicina Veterinaria formados tanto a nivel de pregrado como de postgrado. A pesar de ser la novena Facultad de LUZ en ser creada ha sido pionera en muchas iniciativas, entre las que podemos señalar: fue la primera facultad de LUZ en implementar la inscripción en línea; en aplicar estrategias exitosas para el incremento

de la matrícula estudiantil por vocación; desde su inicio se ha impulsado la formación de su talento humano, manteniendo un constante proceso de transformación universitaria en el ámbito académico (curricular) y administrativo; además está a la vanguardia en investigación técnico-científica, lo que la ha posicionado como la Facultad de LUZ con mayor productividad científica y tecnológica, cumpliendo de esta manera con la sociedad venezolana, por lo que, nuestros egresados representan un elemento fundamental para lograr la tan ansiada seguridad y soberanía agroalimentaria. Esta calidad de nuestros egresados está garantizada para los años futuros debido a que nuestra Facultad cuenta con una planta de talento humano altamente capacitada, donde el 80% posee título de Especialidad o Maestría y el 38% título de Doctor.

Para culminar deseamos en nombre de toda la comunidad de la Facultad de Ciencias Veterinarias y de sus egresados, hacerle un reconocimiento a esos tres insignes profesionales de la Medicina Veterinaria fundadores de nuestra Facultad, así como a todos los decanos y demás miembros directivos y profesores que han tenido la responsabilidad de conducir los destinos de esta pujante Facultad y de capacitar a nuestros dedicados estudiantes. Felicitaciones a todos los Veterinarios del Mundo.

José Manuel Rodríguez Márquez
Decano de la Facultad FCV-LUZ

Aníbal Basalo Sánchez Profesor de la FCV-LUZ